Zeitschrift: Mitteilungen der Antiquarischen Gesellschaft in Zürich

Herausgeber: Antiquarische Gesellschaft in Zürich

Band: 61 (1994)

Artikel: Ein Landarzt der Gründerzeit : Wilhelm Meyer-Frey (1830-1906) in

seiner Autobiographie

Autor: Meyer, Andreas David

Bibliographie: Quellen- und Literaturverzeichnis

DOI: https://doi.org/10.5169/seals-379001

Nutzungsbedingungen

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften auf E-Periodica. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. Das Veröffentlichen von Bildern in Print- und Online-Publikationen sowie auf Social Media-Kanälen oder Webseiten ist nur mit vorheriger Genehmigung der Rechteinhaber erlaubt. Mehr erfahren

Conditions d'utilisation

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. La reproduction d'images dans des publications imprimées ou en ligne ainsi que sur des canaux de médias sociaux ou des sites web n'est autorisée qu'avec l'accord préalable des détenteurs des droits. En savoir plus

Terms of use

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. Publishing images in print and online publications, as well as on social media channels or websites, is only permitted with the prior consent of the rights holders. Find out more

Download PDF: 02.12.2025

ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, https://www.e-periodica.ch

VI. Quellen- und Literaturverzeichnis

1. Quellen

Privatarchiv (PA) Meyer-Abplanalp

1. Familienchronik: Erinnerungen an das Ehepaar Meyer-Ott: darin enthalten Brief von Wilhlem Meyer-Ott an Wilhelm Meyer-Frey, 25. 7. 1851.

ibid. 14. 5. 1854 ibid. 3. 9. 1854. ibid. 27. 3. 1857. ibid. 11. 8. 1870. ibid. 12. 3. 1871.

- 2. Brief von Conrad Ferdinand Meyer an Caroline Meyer-Ott, 29. 12. 1881.
- 3. Brief von Betsy Meyer an Caroline Meyer-Ott,

1. 10. 1875

- 4. Rollé, G.: Geschichte der Familie Rollé. (Xerox), Ins, 1984.
- 5. Sammlung: Erinnerungen und Briefe von Wilhelm Meyer-Lübke.

Archiv der Schmiedenzunft

6. Zunftprotokolle 1839-1882.

Handschriftenabteilung Zentralbibliothek Zürich

7. FA v. Wyss, IX 326. 23. Wilhelm Meyer-Frey an Georg v. Wyss.

2. Standardliteratur und Nachschlagewerke

- 1. Most, G. F. (Hrsg.): Encyklopädie der gesammten medicinischen und chirurgischen Praxis, mit Einschluss der Geburtshülfe, der Augenheilkunde und der Operativchirurgie. Bd. 1, 2, F. A. Brockhaus, Leipzig, 1836, 1837.
- 2. Moeller, J., Thoms, H. (Hrsg.): Realencyklopädie der gesamten Pharmazie. Hand-

- wörterbuch für Apotheker, Aerzte und Medizinalbeamte, Urban & Schwarzenberg, Berlin, Wien, 1904-1914.
- 3. Pschyrembel, W.: Klinisches Wörterbuch. Walter de Gruyter & Co., Berlin, 1959.
- 4. Pschyrembel: Klinisches Wörterbuch. Walter de Gruyter, Berlin, New York, 1990
- 5. Gagliardi, E., Nabholz, H., Strohl, J.: Die Universität Zürich 1833-1933 und ihre Vorläufer. Verlag der Erziehungsdirektion, Zürich, 1938.
- 6. Gurlt, E., Wernich, A., Hirsch, A., u.a.: Biographisches Lexikon der hervorragenden Aerzte aller Zeiten und Völker. Urban & Schwarzenberg, Berlin, Wien, 1929-1935.
- 7. Türler, H., Godet, M., Attinger, V.: Historisch-Biographisches Lexikon der Schweiz, Verlagsanstalt Victor Attinger, Neuenburg, 1921-1934.
- 8. Dejung, E., Wuhrmann, W.: Zürcher Pfarrbuch. Schulthess & Co., Zürich, 1953.
- 9. Widmer, S.: Zürich, eine Kulturgeschichte. Bd. 8, Revolution und Biedermeier. Bd. 9, Aufschwung mit dem Liberalismus. Artemis Verlag, Zürich, München, 1980, 1982.

3. Literaturverzeichnis: III. Medizinhistorische Anmerkungen und Kommentare

- 1. Meyer-Burkhard, F.: Erinnerungen an Wilhelm Meyer. In: Zürcher Taschenbuch auf das Jahr 1879, Orell Füssli & Co, Zürich, 1879, S. 88-97.
 - Frey, A.: Conrad Ferdinand Meyer. Sein Leben und seine Werke. J. G. Cotta'sche Buchhandlung Nachfolger, Stuttgart, Berlin, 1925, S. 6-10.
 - Lavater, J. J.: Einige Erinnerungen aus dem Leben des seligen Herrn Oberst Joh. Jakob Meyer von Zürich. Zürich, 1820, S. 33f.
 - Schulthess, H.: Oberst Johann Jakob Meyer zum St. Urban, der Verteidiger der Stadt Zürich im Jahre 1802. Buchdruckerei Berichthaus, Zürich, 1931, S. 19.
 - Schulthess, H.: Kulturbilder aus Zürichs Vergangenheit. Schulthess & Co., Zürich, 1930, S. 136-141.
 - Schulthess, H.: Kulturbilder aus Zürichs Vergangenheit. Neue Folge, Schulthess & Co., Zürich, 1935, S. 159-162.
 - M. F.: Nachruf auf Wilhelm Meyer. in: Neue Zürcher Zeitung 21., 22. März 1877, Zweites Blatt, Nr. 137.
 - Jackson, D. A.: Conrad Ferdinand Meyer. Rowohlt, Hamburg, 1975, S. 19.
- 4. Leisibach, M.: Das Medizinisch-chirurgische Institut in Zürich 1782-1833. Hans Rohr, Zürich, 1982, S. 116.
- 5. Meyer, D., Meyer, P.: Zum Andenken an Dr. theol. h.c. Friedrich Meyer-Burkhard. gew. Sekretär des Kirchenrates. Schulthess & Co., Zürich, 1910, S. 10-15.
- 6. Meyer-Ahrens, C.: Die Heilquellen der Schweiz. Bd. 2, Orell Füssli & Comp., Zürich, 1860, S. 859-891, Zitat S. 875.
- 8. Familienchronik, op. cit. sub VI. 1. 1.
- 9. Gagliardi, E.: Geschichte der Schweiz. Bd. 3, Orell Füssli, Zürich, Leipzig, 1937, S. 1488
- 11. Gyr, S. F.: Zürcher Zunfthistorien. Buchdruckerei Berichthaus, Zürich, 1929, S. 247-253
 - Meyer-Burkhard, F.: Jugenderinnerungen eines alten Zürchers (1833-1842). in:

- Neujahrsblatt zum Besten des Waisenhauses für 1910, Buchdruckerei Berichthaus (vorm. Ulrich & Co.), Zürich, 1910, S. 10.
- vgl.: Leisibach, M.: op. cit. sub. 4.
- 17. Koelbing, H. M., Mörgeli, Ch.: Johann Friedrich Horner (1831-1886). Der Begründer der Schweizer Augenheilkunde in seiner Autobiographie. Hans Rohr, Zürich, 1986, S. 8, 32-46, 79f.
 - Reim, M., Augenheilkunde. Ferdinand Enke, Stuttgart, 1990, S. 233.
- 23. Frey, A.: op. cit. sub 1, S. 6.
- 24. Frey, A.: op. cit. sub 1, S. 111-117.

 Rüttimann, B.: Wilhelm Schulthess (1855-1917) und die Schweizer Orthopädie seiner Zeit. Schulthess Polygraphischer Verlag, Zürich, 1983, S. 191f.
- 26. Ackerknecht, E. H.: Geschichte der Medizin. Ferdinand Enke, Stuttgart, 1989, S. 87, 91.
- 28. Meyer-Ahrens, C.: op. cit. sub 6, S. 491-531.
- 31. Fehr, M.: Richard Wagners Schweizer Zeit. H. R. Sauerländer & Co., Aarau, 1953, S. 17.
 - Schulthess, H.: op. cit. sub 1, Bd. 1, S 84f.
- 33. Gagliardi, E., Nabholz, H., Strohl, J.: op. cit. sub VI. 2. 5, S. 119. Meyer-Ahrens, C.: Geschichte des Zürcherischen Medizinalwesens. 2. Teil, Orell Füssli & Comp., Zürich, 1840, S. 12.
- Schulthess, F.: Lebenserinnerungen. Schulthess & Co., Zürich, 1900, S. 48-51.
 Das Haus zum St. Urban. in: Zürcher Post, 29. März 1933, Nr. 75.
 Schulthess, H.: op. cit. sub 1, Oberst J. J. Meyer, S. 7f., 33.
 Schulthess, H.: op. cit. sub 1, Kulturbilder, Bd. 1, S. 136-141.
 Nils, M.: Betsy Meyer. Die Schwester Conrad Ferdinand Meyers. Huber & Co., Frauenfeld, Leipzig, 1941, S. 44f.
- 41. Kürsteiner. J. U.: Dr. Emil Fisch. Der Begründer unserer Bezirkskrankenhäuser. in: Appenzellische Jahrbücher, U. Kübler, Trogen, 1905.
- 44. Dändliker, K.: Geschichte der Stadt und des Kantons Zürich. Bd. 3, Schulthess & Co., Zürich, 1912, S. 449.
- 52. Ackerknecht, E. H.: Die ersten 100 Jahre des Kinderspitals in Zürich. in: 100 Jahre Kinderspital Zürich 1874-1974. Berichthaus, Zürich, 1974. S. 37.
- 61. Kayser, H. F., Bienz, K. A., Eckert, J., Lindenmann: Medizinische Mikrobiologie. Georg Thieme, Stuttgart, New York, 1989, S. 431, 433.
- 64. Kayser, H. F., Bienz, K. A., Eckert, J., Lindenmann: op. cit. sub 61, S. 319-322. Most, G. F.: op. cit. sub VI. 2. 1, S. 1009-1021. Koelbing, H. M.: Die ärztliche Therapie, Grundzüge ihrer Geschichte, Wissenschaftliche Buchgesellschaft, Darmstadt, 1985, S. 104. Hindemann, H.: Geschichte der Pockenprophylaxe im Kanton Zürich. Zürcher Medizingeschichtliche Abhandlungen (alte Reihe) Nr. 4, Orell Füssli, Zürich, 1925, S. 11, 13, 24, 68, 83f.
- 76. Dändliker, K.: op. cit. sub 44, S. 329-331. Jackson, D. A.: op. cit. sub 1, S. 83.
- 77. vgl. Mörgeli, Ch.: Dr. med. Johannes Hegetschwiler (1789-1839). Opfer des "Züriputschs". Wissenschafter und Staatsmann zwischen alter und moderner Schweiz. Zürcher Medizingeschichtliche Abhandlungen, Nr. 180, Juris, Zürich, 1986, S. 219.
- 81. vgl. Koch, F.: Der Anatom Georg Hermann v. Meyer (1815-1892). Zürcher Medizingeschichtliche Abhandlungen, Nr. 131, Juris, Zürich, 1979.

- 84. Koelbing, H. M:, op. cit. sub 64, S. 19. Most, G. F.: op. cit. sub VI. 2. 1, Bd. 1, S. 633f., 596f., Zitat S. 634.
- 85. Most, G. F.: op. cit. sub VI. 2. 1, Bd. 1, S. 635
- 87. Most, G. F.: op. cit. sub VI. 2. 1, Bd. 2, S. 824-828, Zitat S. 826.
- 88. vgl. Zupan, P.: Der Physiologe Carl Ludwig in Zürich, 1849-1855. Zürcher Medizingeschichtliche Abhandlungen, Nr. 188, Juris, Zürich, 1987.
- 89. Meyer, W.: Nachruf auch Carl Ewald Hasse. in: Correspondenz-Blatt für Schweizer Aerzte, 1902, S. 641-643.
 - Kitschmann, U.: Der Internist Karl Ewald Hasse (1810-1902), Seine Zürcher Jahre 1844-1852. Zürcher Medizingeschichtliche Abhandlungen, Nr. 248, Juris, Zürich, 1993, S. 85.
 - Zuppinger, H.: Albert Kölliker (1817-1905) und die mikroskopische Anatomie. Zürcher Medizingeschichtliche Abhandlungen, Nr. 101, Juris, Zürich, 1974, S. 9.
- 90. Koelbing, H. M.: op. cit. sub 64, S. 146-154.
- 95. Meyer-Ahrens, C.: op. cit. sub 6, Bd. 1, S. 300.
- 96. Koelbing, H. M.: op. cit. sub 64, S. 156f. Pschyrembel, op. cit. sub VI. 2. 4, S. 858f.
- 97. Biographisches Lexikon des Kt. Aargaus 1803-1957, S. 178.
- 98. Rothschuh, K. E., Konzepte der Medizin. Hippokrates, Stuttgart, 1978, S. 178-180.
- Most, G. F.: op. cit. sub VI. 2. 1, Bd. 1., S. 130f.
 Koelbing, H. M.: op. cit. sub 64, S. 161f.
 Kayser, H. F., Bienz, K. A., Eckert, J., Lindenmann: op. cit. sub 61, S. 163f.
- 104. Moeller, J., Thoms, H.: op. cit. sub. VI. 2. 2.
- 105. Moeller, J., Thoms, H.: op. cit. sub. VI. 2. 2. Pschyrembel: op. cit. sub VI. 2.4., S. 315.
- 108. Milt B.: Geschichte des Zürcher Spitals. in: Zürcher Spitalgeschichte, Bd. 1, Regierungsrat des Kanton Zürich (Hrsg.), Berichthaus, S. 11-29, 52, 73. Wehrli, G. A.: Die Krankenanstalten und die öffentlich angegestellten Wundärzte im alten Zürich. in: Mitteilungen der Antiquarischen Gesellschaft in Zürich, Bd.31, Heft 3, Zürich, 1934, S. 10, 21, 24, 26, 30.
- 109. Koelbing, H. M.: op. cit. sub 64, S. 154.
- 110. Siebenhaar, F. J.: Terminologisches Wörterbuch der medicinischen Wissenschaften. Arnold' sche Buchhandlung, Leipzig, 1850.
- 111. Rihner, F.: Illustrierte Geschichte der Stadt Zürich. H. A. Bosch, Aarau, 1975, S. 51, 55.
- 113. Schulthess, H.: op. cit. sub 1, 1930, S. 166f.
- 115. Koelbing, H. M.: op. cit. sub 64, S. 102.
- 116. Moeller, J., Thoms, H.: op. cit. sub. VI. 2. 2.
- 118. Koelbing, H. M., Mörgeli, Ch.: op. cit. sub 17, S. 29.
- 119. Meyer, W.: Zwei Rückbildungsformen des Carcinoms. Med. Diss., Kiesling, Zürich, 1854.
 - Riede, U. N., Schaefer, H. E., Wehner, H.: Allgemeine und spezielle Pathologie. Georg Thieme, Stuttgart, New York, 1989, S. 137-145.
- 120. Most, G. F.: op. cit. sub VI. 2. 1, Bd. 1, S. 188-194, Zitat S. 188. Riede, U. N., Schaefer, H. E., Wehner, H.: op. cit. sub 119, S. 1045, 1062f.
- 121. Moeller, J., Thoms, H.: op. cit. sub. VI. 2. 2.

- Most, G. F.: op. cit. sub. VI. 2. 1, Bd. 1, S 940f.
 Siegenthaler, W.: Differentialdiagnose innerer Krankheiten. Georg Thieme, Stuttgart, New York, 1988, S. 2.11.
- 125. Most, G. F.: op. cit. sub B, Bd. VI. 2. 1, S. 950-956.
- 126. Most, G. F.: op. cit. sub B, Bd. VI. 2.1, S. 417.
- 128. Anner, E.: Gelöbnisse der Medizinalpersonen im Kanton Zürich seit 1798. Zürcher Medizingeschichtliche Abhandlungen, Nr. 135, Juris, Zürich, 1980, S. 14f.
- 134. Pschyrembel: op. cit. sub VI. 2. 4.
- 136. Ackerknecht, E. H.: op. cit. sub 26, S. 130-134.
- 138. Koelbing, H. M.: ob. cit. sub 64, S. 127f.
- 139. ibid.
- 141. ibid.
- 145. Siegerist, H. E.: Grosse Aerzte. Eine Geschichte der Heilkunde in Lebensbildern. J. F. Lehmanns, München, 1932, S. 262-266.
 Glaser, H.: Der Aufstieg der Heilkunde. Orell Füssli, Zürich, 1958, S. 36-38.

Ackerknecht, E. H., op. cit. sub 26, S. 164.

- 146. Kussmaul, A.: Jugenderinnerungen eines alten Arztes. Adolf Bonz & Comp., Stuttgart, 1900, S. 375.
- 148. Koelbing, H. M.: op. cit. sub 64, S. 128f.
- 151. Eulenburg, A. (Hrsg.): Realencyclopädie der gesammten Heilkunde. Medicinischchirurgisches Handwörterbuch für praktische Aerzte. Bd. 3, Urban & Schwarzenberg, Berlin, Wien, 1908, S. 287f.
 - Most, G. F.: op. cit. sub VI. 2. 1, Bd. 1, S 397-405.
 - Schreiber, W., Mathys, F. K.: Infektio. Editiones Roche, Basel, 1986, S. 47.
 - Riede, U. N., Schaefer, H. E., Wehner, H.: op. cit. sub 119, S. 223, 644.
 - Meyer-Ott, W: op cit. sub VI. 1. 1, Brief vom 3. 9. 1854.
- 156. Finscher, L.: Pipers Enzyklopädie des Musiktheaters. Dahlhaus, C., Forschungsinstitut für Musiktheater der Universität Bayreuth (Hrsg.), Piper, München, Zürich, 1986, Bd. 1, S. 111f.
- 160. Siegerist, H. E.: op. cit. sub 145, S. 230-234.
- 166. Baer, J. G.: Emile Dubois-Reymond de Villiers et de La Chaux-de-Fonds. physiologiste. 1818-1896. in: Grosse Schweizer Forscher. Atlantis, Zürich, 1939, S 241f.
- 172. Finot, A.: Thermometrès et thermometrie clinique. in: Revue mensuelle "Histoire de la Médecine" 5, No VII, 1955, S. 89-92.
 - Koelbing, H. M.: op. cit. sub 64, S. 156.
 - Meyer, P.: In Rifferswil vor sechzig Jahren. Nach Briefen und Erinnerungen. in: "Zürcher Taschenbuch" für das Jahr 1927, Arnold Bopp & Co., Zürich, 1926, Seperatdruck, S. 48.
- 178. Rüttimann, B.: op. cit. sub 25, S. 34.
- 180. Lecomte, G.: Napoléon III. Sa maladie son déclin. in: Les grands hommes et leurs médecins, Edition par les laboratoires Ciba, Lyon, 1937, S. 42f.
- 188. Sigerist, H. E.: op. cit. sub 154, S. 249-257.
- 189. Müller, V. E.: Johanna Spyri. in: Grosse Schweizer und Schweizerinnen, Th. Gut & Co., Stäfa, 1990, S. 378-382.
- 191. Müller, V. E.: op. cit. sub 189, S. 378.
- 202. Meyer, W.: Nachruf auf Otto Werdmüller. in: Correspondenz-Blatt für Schweizer Aerzte, Nr. 16, 1886, S. 469f.

- 203. Dubs, J.: Ueber die foudroyante, infektiöse Penis- und Scrotalgangrän, (Fournier'sche Spontangangrän). in: Schweizerische Rundschau für Medizin, Nr. 31, 1920, Seperatdruck, S. 3.
 - Hohenfelder, R., Zingg, E. J.: Urologie in Klinik und Praxis. Bd. 2, Georg Thieme, Stuttgart, New York, 1982, S. 1211f.
- 205. Meister, F.: Nachruf auf Wilhelm Meyer. in: Neue Zürcher Zeitung, Nr. 91, erstes Blatt, 1906.
 - Maeder, H.: Von der "Wyberschaft" zum Frauenverein, in: Heimatbuch Dübendorf 1975, S. 95f.
- 212. Meyer, W.: Das Doktorhaus in Dübendorf. Hofer & Burger, Zürich, 1893, S. 3, 5, 10. Trachsler, M.: Das alte Doktorhaus (1). Jedes Haus hat seiner Geschichte. in: Amtlicher Anzeiger, Publikationsorgan der Stadt Dübendorf und Gemeinden Fällanden und Schwerzenbach, 19. 6. 1981.
- 214. Roggenkemper, W.: Ein Pestalozzi mit Fabriken. in: Turricum 1, 1992, S. 52-59.
- 215. Benz, K., Bretscher, R., u.a.: Geschichte der Gemeinde Wallisellen. Gemeinde Wallisellen (Hrsg.), W. Hoffstetter, Winterthur AG., Wallisellen, 1952, S. 396-398.
- 217. Gamillscheg, E.: Wilhelm Meyer-Lübke zum Gedächtnis. in: Zeitschrift für französische Sprache und Literatur, Band LX., Heft 7, 8, Wilhelm Gronau, Jena, Leipzig, 1937, S. 385-406.
 - Winkler, E.: Nachruf auf Wilhelm Meyer-Lübke. in: Wörter und Sachen, Kulturhistorische Zeitschrift für Sprach- und Sachforschung, Bd. XVII, Carl Winter's Universitätsbuchhandlung, Sonderdruck, Heidelberg, 1937.
- 219. Walder-Appenzeller, Hr.: Caspar Appenzeller. Lebensbild eines zürcherischen Kaufmanns und Armenfreunds. in: 103. Neujahrsblatt herausgegeben von der Hülfsgesellschaft in Zürich auf das Jahr 1903, Schulthess & Co., Zürich, 1903, S. 48f.
- 220. Leisibach, M.: op. cit. sub 4, S. 96. vgl.: Züriputsch. 6. September 1839. Sieg der gerechten Sache oder Septemberschande? Antiquarische Gesellschaft Pfäffikon, Paul-Kläui-Bibliothek Uster (Hrsg.), Wetzikon AG., 1989.
- 221. Ziegler, P.: Vom Herrschaftssitz zum Ausflugsziel. in: Turricum 1, 1990, S. 60.
- 231. Nachruf auf Ernst Meyer. in: Correspondenz-Blatt für Schweizer Aerzte, 1917, Nr. 16, S. 529-531.
- 232. Anderes, E.: Geschichte der kantonalen Frauenklinik. in: op. cit. sub 108, S. 303-316. Meyer, W.: Zum 100jährigen Bestand der Aerztegesellschaft des Cantons Zürich, Geburtshülfe. in: Correspondenz-Blatt für Schweizer Aerzte, 1899, Nr. 1/4, S. 14.
- 233. Baader, A.: Nachruf auf Adolf Erismann (Vater). in: Correspondenz-Blatt für Schweizer-Aerzte, 1880, Nr. 7, S. 212-215.
- 235. Universallexikon der practischen Medizin, Bd. 5, 1838, S. 461-463.
 Eulenburg, A. (Hrsg.): Realencyclopädie der gesammten Heilkunde. Medicinisch-chirurgisches Handwörterbuch für praktische Aerzte. Bd. 6, Urban & Schwarzenberg, Wien, Leipzig, 1886, S. 463-472.
 Most, G. F.: op. cit. sub VI. 2. 1, S. 461-464.
- 236. Kayser, H. F., Bienz, K. A., Eckert, J., Lindenmann: op. cit. sub 64, S. 183f.
- 238. Ackerknecht, E. H.: Wendepunkte in der Geschichte der Pharmakotherapie. in: Schweiz. Apotheker-Zeitung 95, 1957, S. 751-757.

- Rageth, S.: Die antipyretische Welle in der zweiten Hälfte des 19. Jahrhunderts. Zürcher Medizingeschichtliche Abhandlungen, Nr. 24, Juris, Zürich, 1965, S. 30-37.
- Guthrie, D.: Die Entwicklung der Heilkunde. Büchergilde Gutenberg, Zürich, 1952, S. 185.
- vgl.: Baumberger, H. R.: Carl Liebermeister (1833-1901). Zürcher Medizingeschichtliche Abhandlungen, Nr. 137, Juris, Zürich, 1980.
- 240. Langenbeck, B.: Das permanente Wasserbad zur Behandlung grösserer Wunden, insbesondere der Amputationsstümpfe. in: Deutsche Klinik, Nr. 37, Berlin, 1855, S. 409-419.
- 241. Zehnder, C.: Bericht über die Choleraepidemie des Jahres 1867 im Kanton Zürich. J. Schabelitz, Zürich, 1871, S. 35f., 94, 96.
 - Kläui, P.: Aus den Lebenserinnerungen von Otto Werdmüller. Arzt in Uster. Seperatdruck aus: Blätter zur Heimatkunde & Geschichte von Uster, 1949, S 69.
 - vgl.: Wyss, E. v.: Die Choleraepidemien Zürichs im XIX. Jahrhundert & ihre Bekämpfung. Zürcher Medizingeschichtliche Abhandlungen, Nr. 13 (alte Reihe), Gebrüder Leemann & Co., Zürich, 1926.
- 244. Meyer-Ahrens, C.: op. cit. sub 6, S. 386f.
- 250. Largiadèr, A.: Geschichte von Stadt und Landschaft Zürich. Bd. 2, Eugen Rentsch, Erlenbach, Zürich, 1945, S. 223.
 Meyer-Ott, W.: op. cit. sub VI, Brief vom 1. 1, 12. 3 1871.
- 252. Kirchhoff, Th., u.a.: Deutsche Irrenärzte. Einzelbilder ihres Lebens und Wirkens. Bd. 2, Julius Springer, Berlin, 1924, S. 65-69.
- 256. Koelbing, H. M.: op. cit. sub 64, S. 222f. vgl.: Hofmann, M.: Die Irrenfürsorge im alten Spital und Irrenhaus Zürich im 19. Jahrhundert bis zur Eröffnung der Heilanstalt Burghölzli. Rascher, Zürich, 1922.
- 257. Meyer-Ahrens, C.: op. cit. sub 6, Bd. 1, S. 404-407. Kläui, P.: op. cit. sub 241, S. 47f.
- 260. Most, G. F.: op. cit.sub VI. 2. 1, Bd. 1, S. 399.
- 263. Frey, A.: op. cit. sub 1, S. 279.
- 265. Rothschuh, K. E.: op. cit. sub 98, S. 336-342.

Ackerknecht, E. H.: op. cit. sub 26, S. 125f.

Koelbing, H. M.: op. cit. sub. 64, S. 129.

Stromeyer, G. F. L.: Erinnerungen eines deutschen Arztes. C. Rümpler, Hannover, 1875, S. 351f.

- 271. Guthrie, D.: op. cit. sub 238, S. 207, 278-286.
 - Genschorek, W.: Wegbereiter der Chirurgie. Joseph Lister. Ernst v. Bergmann. S. Hirzel, BSB. B.G. Teubner Verlagsgesellschaft, Leipzig, 1984, S. 90-93.
 - Manninger, V.: Die Entwicklung der Antiseptik und Aseptik. J. U. Kern, Breslau, 1904, S. 94, 100-108.
 - Brunner, A.: Chirurgische Klinik. op. cit. sub 108, Bd. 2, S. 268.
 - Nussbaum, J. N.: Leitfaden zur antiseptischen Wundbehandlung, insbesondere zur Lister'schen Methode. Ferdinand Enke, Stuttgart, 1881, S. 30.
- 272. Privatarchiv Meyer-Abplanalp: op. cit. sub VI. 1. 2, 3.
- 283. Lenard, Ph.: Grosse Naturforscher, eine Geschichte der Naturforschung in Lebensbilder. J. F. Lehmann, München, 1930, S. 57-63.
- 286. Güttich, H.: Das Kehlkopfkarzinom, Betrachtungen an Hand der Krankengeschichte

- Kaiser Friedrichs III., in: Münchner medizinisch Wochenschrift, Nr. 2, 1963, S. 2-23.
- 287. Koelbing, H. M.: op. cit. sub 64, S. 122f., 162f.

 Meyer, W.: Aus dem Leben der Landärzte. Schulthess & Co., Zürich, 1906, S. 6.
- 303. Trachsler, M.: Dübendorf um 1900, Heimatbuch Dübendorf 1983, S. 25.
- 304. Trachsler, M.: op. cit. sub 303, S. 40.
- 309. vgl.: Müller-Füglistaler, D.: Adolf Guyer-Zeller (1839-1899). Mitteilungen der Antiquarischen Gesellschaft in Zürich, Bd. 59, Hans Rohr, Zürich, 1992.
- 314. Eulenburg, A.: op. cit. sub 235, Bd. 3, 1885, S. 430-432.
- 316. Quervain, F. de: Theodor Kocher aus Bern, 1841-1917. in: op. cit. sub 166, S. 264f.
- 320. Brun, C., u.a.: Schweizerisches Künstler-lexikon. Bd. 2, Huber & Co., Frauenfeld, 1908, S. 663f.
- 322. Meyer-Ahrens, C.: op. cit. sub 6, Bd. 1, S. 400.
- 324. Rüttimann, B.: op. cit. sub 24, S. 11f.
- 329. Jung, E. G. (Hrsg): Dermatologie. Hippokrates Verlag, Stuttgart, 1991, S. 147f. Villaret, A. (Hrsg): Handwörterbuch der gesamten Medizin. Bd. 1, Ferdinand Enke, Stuttgart, 1888, S. 541f.
- 331. vgl. Müller, M.: Lebenserinnerungen. Erlebte Psychiatriegeschichte 1920-1960. Springer, Berlin, Heidelberg, New York, 1982.
- 335. Meyer-Ahrens, C.: op. cit. sub 6, Bd. 2, S. 582.
- 338. Meyer-Ahrens, C.: op. cit. sub 6, Bd. 2, S. 789-858, Zitat S. 795f.
- 342. Schulthess, H.: op. cit. sub 1, 1935, S. 62.

4. Literaturverzeichnis: IV. Wilhelm Meyer-Frey im Spiegel seiner Zeit

- 1. Koelbing, H. M., Mörgeli, Ch.: Johann Friedrich Horner (1831-1886). Der Begründer der Schweizer Augenheilkunde in seiner Autobiographie. Hans Rohr, Zürich, 1986, S. 39, Zitat S. 32.
- 2. Koelbing, H. M., Mörgeli, Ch.: op. cit. sub 1, S. 17
- 3. Meyer-Ott, W.: op cit. sub VI. 1. 1, Brief vom 14. 5. 1854 an W. Meyer in Wien.
- 4. Fehr, K.: Betsy Meyer als Porträtistin. in: Zürichsee-Zeitung Nr. 81, 8. April 1878, S. 6.
- 5. Meyer-Ott, W.: op. cit. sub VI. 1. 1, Brief vom 11. August 1870 an W. Meyer-Frey in Dübendorf.
- 6. Meyer, E.: Nachruf auf Dr. med. W. Meyer. in: Correspondenzblatt für Schweizer Aerzte, Nr. 11, 1906, S. 366f.
- 7. ibid. S. 367.
- 8. Trachsler, M., Das alte Doktorhaus (3). Der Freundeskreis Wilhelm Meyers. in: Amtlicher Anzeiger, Publikationsorgan der Stadt Dübendorf und Gemeinden Fällanden und Schwerzenbach, 3. 7. 1981.
- 9. Meyer, E.: op. cit. sub 6.
- 10. Meyer, E.: op. cit. sub 6.
- 11. Zunftprotokolle 1839-1882. S. 176.
- 12. Meyer, W.: Aus dem Leben der Landärzte. Schulthess & Co., Zürich, 1906, S. 5.
- 13. Erismann, H.: Richard Wagner in Zürich. Verlag Neue Zürcher Zeitung, Zürich, 1987, S. 51.

- 14. Erismann, H.: op. cit. sub.13, S. 5
- 15. Trachsler, M.: op. cit. sub 8.
- 16. ibid.
- 17. Meyer, W.: Das Doktorhaus in Dübendorf. Hofer & Burger, Zürich, 1893, S. 13f.
- 18. Ackerknecht, E. A.: Geschichte der Medizin. Ferdinand Enke, Stuttgart, 1989, S. 152.
- 19. Kussmaul, A.: Jugenderinnerungen eines alten Arztes. Adolf Bonz & Comp., Stuttgart, 1900, S. 378, 380.
- 20. Lesky, E.: Von den Ursprüngen des therapeutischen Nihilismus. in: Sudhoffs Archiv Bd. 44., März 1960, S. 7.
- 21. Ackerknecht, E. A.: op. cit. sub 18, S. 163, 167.
- 22. Koelbing, H. M.: Die ärztliche Therapie. Grundzüge ihrer Geschichte. Wissenschaftliche Buchgesellschaft, Darmstadt, 1985, S. 142, 144.
- 23. Meyer, W.: Ortsbeschreibung und Geschichte der Gemeinde Dübendorf. Orell Füssli, Zürich, 1898, S. 1.
- 24. Trachsler, M.: Dübendorf um 1900. in: Heimatbuch Dübendorf, 1983, S. 10.
- 25. ibid.
- 26. Heimatbuch Dübendorf, 1974, S. 158.
- 27. Kläui, P.: Bevölkerungsentwicklung Dübendorfs in früheren Jahrhunderten. in: Heimatbuch Dübendorf, 1949, S 15.
- 28. Meyer, W.: op. cit. sub 23, S. 177-181.
- 29. Trachsler, M.: op. cit. sub 8.
- 30. Trachsler, M.: Die Hanartschen Spinnereigründungen. in: Heimatbuch Dübendorf, 1977, S. 6 44.
- 31. Meyer, W.: op. cit. sub 23, S. 176f.
- 32. Meyer, W.: op. cit. sub 12, S. 25.
- 33. Meyer, W.: op. cit. sub 12, S. 32.
- 34. Brändli, S.: "Die Retter der leidenden Menschheit". Sozialgeschichte der Chirurgen und Aerzte auf der Zürcher Landschaft (1700-1850). Chronos, Zürich 1990, S. 262.
- 35. Brändli, S.: op cit. sub 34., S. 408.
- 36. Meyer, W.: op. cit. sub 12, S. 31.
- 37. Meyer, W.: op. cit. sub 12., S. 34.
- 38. Milt, B.: Geschichte des Zürcher Spitals. in: Zürcher Spitalgeschichte. Bd. 1, Regierungsrat des Kanton Zürich (Hrsg.), Berichthaus, Zürich, 1951, S. 68, 73, 76, 81, 90.
- 39. Kläui, P.: Aus den Lebenserinnerungen von Otto Werdmüller. Arzt in Uster. Seperatdruck aus Blätter zur Heimatkunde und Geschichte von Uster 1949, S. 38.
- 40. Meyer, W.: Zum hundertjährigen Bestand der Aerztegesellschaft des Cantons Zürich. Chirurgie. Seperatdruck aus dem Correspondenz-Blatt für Schweizer Aerzte, 1898, Nr. 15, S. 9.
- 41. Meyer, W.: op. cit. sub 40, S. 10.
- Walser, H. H.: Zur Einführung der Aethernarkose im deutschen Sprachgebiet im Jahre 1847. in: Veröffentlichungen der Schweizerischen Gesellschaft für Geschichte der Medizin und Naturwissenschaften, Nr. XXI, H. R. Sauerländer & Co., Aarau, 1957, S. 29.
- 43. Meyer, E.: op. cit. sub 6.
- 44. Meyer, W.: Zum 100 jährigen Bestand der Aerztegesellschaft des Cantons Zürich.

- Geburtshülfe. Seperatdruck aus dem Correspondenz-Blatt für Schweizerärzte, 1899, (Nr. 1-4), S. 14.
- 45. ibid.
- 46. Guthrie, D.: Die Entwicklung der Heilkunde. Die Medizin im Wandel der Zeit. Büchergilde Gutenberg, Zürich, 1952, S. 267.
- 47. Milt, B.: op. cit. sub 38, S. 66.
- 48. Anderes, E.: Geschichte der kantonalen Frauenklinik. in: op. cit. sub 38, Bd. 2, S. 286f.
- 49. Meyer, E.: op. cit. sub 6.
- 50. Mörgeli, Ch.: In Zürich verheizt: der Psychiater Eduard Hitzig. in: unizürich 5/87, S. 12f.
- 51. Balmer, H.: Vier Berliner in Zürich. Die Mediziner Gusserow, Rose, Hermann und Ruge. in: unizürich 5/87, S.14f.
- 52. Meyer, W.: op. cit. sub 12, S. 12.
- 53. Sammlung kantonaler Erlasse betreffend das Medizinalwesen, sowie die öffentliche Gesundheitspflege und Lebensmittelpolizei. Staatskanzlei (Hrsg.), Berichthaus, Zürich 1919, S. 123-130.
- 54. Mäder, H.: Es gehr um die Wurst. in: Heimatbuch Dübendorf, 1977, S. 48.
- 55. Mäder, H.: op. cit. sub 54., S. 50.
- 56. Mäder, H.: op. cit sub 54, S. 51.
- 57. Mäder, H.: op. cit. sub 54, S. 58.
- 58. Mäder, H: op. cit. sub 54, S. 59f.
- 59. Meyer, W.: op. cit. sub 12, S. 20.
- 60. Mäder, H.: Von unserer Sekundarschule und ihren Lehrern, Schülern und Schulpflegern. in: Heimatbuch Dübendorf, 1974, S. 52, 55.
- 61. Müller, H.: Genossenschaft Wasserversorgung Dübendorf 1894 bis 1969. Die ersten Jahrzehnte, in: Heimatbuch Dübendorf, S. 42f., 47.
- 62. Meyer, W.: op. cit. sub 12, S. 19.
- 63. Meyer, W.: op. cit. sub 12, S. 18.
- 64. Meyer, W.: op. cit. sub 12., S. 8.
- 65. op. cit. sub 53, S. 67-71.
- 66. Meyer, W.: op. cit. sub 12, S. 18.
- 67. Rüttimann, B.: Meine Praxis anno 1891. in: Schweizerische Rundschau für Medizin (Praxis) 81, Nr. 17.,1992, S. 559.
- 68. Brief vom 27. März 1857, PA Meyer.
- 69. Brändli, S.: op. cit. sub 38, S. 179f.
- 70. Kläui, P.: op. cit. sub 39, S. 74.
- 71. Trachsler, M.: op. cit. sub 24, S. 42.
- 72. Trachsler, M.: Das alte Doktorhaus (2). Wilhelm Meyer ein vielseitiger Landarzt. in: Amtlicher Anzeiger, Publikationsorgan der Stadt Dübendorf und Gemeinden Fällanden und Schwerzenbach, 19. 6. 1981.
- 73. Meyer, E.: op. cit. sub 6.
- 74. Brändli, S.: op. cit. sub 38, S. 406.
- 75. Ringier, E.: Leiden und Freuden eines Landarztes. Bilder nach dem Leben gezeichnet. Verlag von Huber & Co, Frauenfeld, 1909, S. 87, 90, 94, 96.
- 76. Meyer, W.: op. cit. sub 12, S. 10.